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80 лет битвы 

на Курской дуге

«Там, где 

плавилась 

броня»
В этом году исполнилось 80 лет одному 

из самых крупных сражений Второй ми-

ровой войны — битвы на Курской дуге. 

Битва, длившаяся с 5 июля по 23 авгу-

ста 1943 года, включала в себя целых 

три стратегических операции: Курскую 

оборонительную операцию (5–23 июля) 

и две наступательные — Орловскую 

(12 июля—18 августа) и Белгородско-

Харьковскую (3–23 августа) операции. 

С обеих сторон в одной из крупнейших 

и решающих битв Второй мировой войны 

участвовало около четырёх миллионов че-

ловек, свыше 69 тысяч орудий и миномё-

тов, более 13 тысяч танков и САУ, 12 тысяч 

самолётов. Кровопролитное сражение, 

не имеющее себе равных по масштабам, 

ожесточению и упорству, длившееся 50 

дней, унесло сотни тысяч жизней и с той, 

и с другой стороны. Все историки еди-

ны во мнении — битва на Курской дуге 

окончательно определила исход Великой 

Отечественной, а вместе с ней, и исход 

всей Второй мировой войны... 

Долгое время события на Курской 

дуге описывались как грандиозная тан-

ковая битва, а боевые действия стрел-

ковых соединений оставались в тени. А 

ведь основными элементами системы 

обороны фронтов являлись именно 

стрелковые дивизии. В ходе боя под 

Прохоровкой 12 июля 1943 года вместе 

с тремя танковыми корпусами в контру-

дар перешли девять стрелковых дивизий 

и пять мотострелковых бригад. 

Книги «Мы дрались с «Тиграми» и «Я 

дрался с Панцерваффе» как раз о них 

— пехотинцах, артиллеристах, противо-

танкистах: «Смотрим — не верим глазам 

своим. Вроде копны поднялись и пошли по 

полю — столько танков. Они шли лавиной. 

Сколько их было, не считали. Машины 

двигались зигзагами, меняя направление, 

чтобы с толку сбить наших артиллеристов, 

помешать им прицелиться. Осколки сы-

пались, как свинцовый дождь, над наши-

ми головами два снаряда столкнулись и 

взорвались… Такой стоял оглушительный 

грохот, что кровь текла изо рта и ушей»... 

Михаил Борисов в 19 лет получил 

звание Героя Советского Союза. Одна 

из батарей дивизиона была атакована 19 

«Тиграми». В этом бою Борисов оказался 

единственным выжившим из 28 человек. 

Встав к орудию, он прямой наводкой 

подбил 7 танков, сорвав их атаку. Сам 

он оценивал количество лично подбитых 

под Прохоровкой танков как семь с по-

ловиной — восьмой танк он остановил, 

но не сжёг, поэтому засчитал его как 

половину танка...

Имена тех, кто принёс Советскому 

Союзу ту «победу в целом», вспоминают 

нечасто. И совершенно напрасно. Потому 

что глава Совета по эвакуации Николай 

Шверник и его заместитель Алексей 

Косыгин осуществили главный и самый 

масштабный маневр Великой Отечествен-

ной войны. К октябрю 1941 г. в Сибирь и 

на Урал было перемещено 1360 крупных 

предприятий, в основном — военных.

https://vokrugknig.blogspot.

com/2023/07/80.html

К 35-летию ВОИ

Областной 

спортивный 

фестиваль 
29 июня 2023 года в городе Среднеу-

ральске состоялся Областной спортив-

ный фестиваль «Лето — Среднеуральск» 

среди местных общественных органи-

заций ВОИ Свердловской области, по-

свящённый 35-летию ВОИ.

У микрофона — ведущая фестиваля 

Елена Савкина:

— Добрый день, дорогие друзья! Да-

вайте друг друга встречать аплодисмен-

тами и улыбками! Только что прозвучала 

песня под названием «Радость, привет!», 

и сегодня я предлагаю всем вам радо-

ваться и приветствовать эту радость. 

Ну что ж, я приветствую гостей, спор-

тсменов, руководителей команд, судей 

и болельщиков. Мы рады вновь видеть 

вас на ежегодном спортивном фести-

вале «Лето — Среднеуральск» среди 

местных общественных организаций 

Всероссийского общества инвалидов 

Свердловской области. 

Друзья, вот уже который раз мы 

с вами собираемся на этот традици-

онный спортивный фестиваль. Все 

спортсмены в прекрасном располо-

жении духа, готовы проявить себя и 

доказать что сегодня победителем 

будет каждый.

Уважаемые спортсмены, гости и 

болельщики, слово для открытия спор-

тивного фестиваля предоставляется 

начальнику отдела физической культу-

ры, спорта и туризма Администрации 

ГО Среднеуральск Мыслиной Олесе 

Викторовне:

Всем, здравствуйте! Мы гордимся, 

что Среднеуральск принимает такие 

достойные соревнования, и очень при-

ятно видеть,что физическая культура и 

спорт присутствуют в вашей жизни, вы 

для нас уже являетесь чемпионами и 

победителями, и поэтому каждому из 

вас желаю старта, победы и хорошего 

настроения!

Ведущая: 

— Спортсмены, смирно! 

Областной летний спортивный фе-

стиваль среди местных общественных 

организаций Всероссийского общества 

инвалидов Свердловской области счи-

тать открытым. 

(Звучит гимн России) 

Для приветственного слова на сцену 

приглашаются почётные гости. Встре-

чайте их аплодисментами: замести-

тель Министра физической культуры и 

спорта Свердловской области Зяблицев 

Андрей Вячеславович и директор Госу-

дарственного автономного учреждения 

Свердловской области «Центр адап-

тивного спорта «Родник» Кульков Олег 

Сергеевич.

Зяблицев Андрей Вячеславович: 

— Добрый день, уважаемые участ-

ники, уважаемые организаторы, гости 

фестиваля. От имени Министерства 

физической культуры и спорта Сверд-

ловской области я рад приветствовать 

вас на этом замечательном мероприя-

тии, на этом празднике, на фестивале 

людей с инвалидностью. Мы выезжали 

в дождь, я думал, как мы приедем, ведь 

сейчас будет лить дождь, у людей бу-

дут неудобства. Приехав сюда, увидев 

ваши ясные лица, ваше настроение, и, 

увидев, что даже на небе разлетелись 

тучи, солнце вышло, я желаю вам с 

таким же солнечным настроением, с 

таким же задором принять участие 

в сегодняшнем празднике. И пусть 

он пройдёт в атмосфере дружбы, 

взаимопонимания и взаимопомощи. 

Вам — удачи, успехов, благополучия, 

и всего самого, самого доброго. С 

праздником!

Кульков Олег Сергеевич: 

— Дорогие друзья, каждый год кон-

статирую, как много знакомых лиц здесь, 

так и появляется новые, и это важно, 

чтобы была преемственность. Ленин-

ский район вот мне уже даёт понять, 

что в следующий раз мы увидимся и на 

наших мероприятиях. 

Я бы хотел поблагодарить руководи-

теля Общества Владимира Васильевича 

Попова за то, что это мероприятие 

проводится, и оно проводится в соот-

ветствующем формате, не зря это на-

зывается фестивалем. Здесь есть и 

спортивная составляющая, и общение, и 

радость от пребывания в таком хорошем 

солнечном месте, как сейчас. Поэтому я 

бы вам хотел пожелать вот это настрое-

ние пронести через все соревнователь-

ные часы сегодняшние. Ну, и постарать-

ся обменяться какими-то мнениями о 

том, как прошло мероприятие, потому 

что очень важно посмотреть на ошибки, 

на достижения и сделать мероприятие 

ещё лучше. 

А мы в свою очередь являемся тоже 

следующей ступенькой для занятия 

спортом в Свердловской области. Если 

среди вас найдутся те, которые хотят 

связать себя именно не только с фи-

зической культурой, но и со спортом, 

мы всегда вас ждём. С праздником! 

Спасибо.

Ведущая:

— Большое спасибо за тёплые 

слова. Встречайте следующего го-

стя: руководитель-главный эксперт по 

медико-социальной экспертизе ФКУ 

«Главное бюро МСЭ по Свердловской 

области» Минтруда России Парпура 

Ирина Борисовна:

— Уважаемый Владимир Василье-

вич, уважаемые участники соревно-

вания. Я поздравляю вас с открытием 

вашего спортивного фестиваля. Я от 

души желаю каждому из вас своей по-

беды, боевого настроя и всегда вос-

хищаюсь вашим жизнелюбием, волей 

к победе, целеустремлённости, так 

держать! Удачи вам, здоровья, победа 

будет за вами! 

Авторские фотографии. Савин. Танковый бой.

Курская дуга. Июль, 1943 год
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Ведущая: 

— Большое спасибо. Далее встре-

чайте: заместитель управляющего 

Отделением Фонда пенсионного и 

социального страхования Российской 

Федерации по Свердловской области 

Филипорова Мария Андреевна и на-

чальник управления реализации соци-

альных программ Латышева Анжелика 

Аслановна.

Филипорова Мария Андреевна:

— Добрый день, уважаемые участни-

ки фестиваля, гости, судьи, все присут-

ствующие. Уважаемый Владимир Васи-

льевич, во-первых, от лица Социального 

фонда выражаем вам признательность 

за возможность посмотреть на ваши 

соревнования, приобщиться к вашему 

чудесному празднику. Действительно, у 

вас у всех такие воодушевлённые лица, 

мы на вас смотрим, видим: вы танцуе-

те, поёте, радуетесь жизни. День у нас 

солнечный, я вам желаю от этих сорев-

нований получить максимум удоволь-

ствия, и я желаю каждому из вас быть 

первым, и каждому из вас быть лучшим. 

С открытием фестиваля, участвуйте и 

побеждайте! 

Латышева Анжелика Аслановна:

— Добрый день, уважаемые участни-

ки. Столько добрых слов было сказано 

сейчас в ваш адрес! Что ещё можно 

пожелать? Конечно же — удачи, пози-

тивного настроения, солнечного и мир-

ного неба над головой, всего хорошего. 

Победы всем! 

Ведущая:

— Большое вам спасибо, давайте 

ещё громче поблагодарим наших го-

стей, но тёплые слова не заканчиваются, 

встречайте: начальник Управления со-

циальной политики № 23 Чепуштанова 

Наталья Александровна:

— Добрый день, уважаемые наши 

соревнователи, скажем так. От лица 

Министерства социальной политики 

хочется поздравить вас с таким заме-

чательным событием. Сказать большое 

спасибо организаторам: за возмож-

ность вам всем собраться, одеть форму 

парадную, хорошее настроение взять 

с собой и быть всегда первыми. По-

тому что движение — это жизнь, вы 

все двигаетесь в нужном направлении, 

спасибо вам большое, удачи во всём, 

и Министерство социальной политики 

всегда с вами рядом.

Ведущая:

— Благодарим вас. Ну что ж, а сей-

час, я думаю, аплодисменты будут 

нескончаемые. Примите напутствие 

председателя областной организации 

Всероссийского общества инвалидов 

Владимира Васильевича Попова, а также 

хочу пригласить главного судью Марину 

Евгеньевну Шутову. 

Владимир Васильевич Попов:

— Добрый день, дорогие, знакомые, 

коллеги. Рад, естественно, очень рад вас 

видеть здесь, но в этот год я, наверное, 

вообще в Высшие силы буду верить. То, 

что нам уже сказали, что погода пре-

красная, здесь многие мне не дадут со-

врать, уже сколько раз было: вокруг тучи, 

дождь, гроза. Приезжаете сюда — небо 

расходится, солнышко светит. Уезжаете 

отсюда — погода начинает бушевать. 

Это, видимо, всё-таки они (Высшие силы) 

нам дают. Видимо, много добрых сердец 

сюда собралось, приехало с хорошими 

помыслами, с хорошим настроением. 

Спасибо, не знаю кому, вам спасибо 

за то, что это есть, за то, что вы при-

езжаете, за то, что вы участвуете, все 

— первые. Ну, лозунг ВОИ, наверное, 

«Вместе мы сможем больше!». Сможем, 

победы всем, здоровья, друзья. Ну, да-

лее, Марина Евгеньевна, скажешь пару 

слов, хороших...

Марина Евгеньевна Шутова:

— Спортивная часть соревнований, 

вы уже поняли, проходит вся там. Обед 

у нас будет в ДК. Представителям всё я 

разъяснила. Какие-то у кого-то вопросы 

есть — подходите ко мне, я буду здесь 

находиться. А так всем спасибо, что 

приехали, желаем успехов и надеемся 

на хорошее настроение и поведение.

Ведущая:

— Большое вам спасибо. Дорогие 

друзья, но на этом я вас не отпускаю, я 

считаю, что на соревнования нужно на-

строиться, услышать хорошую музыку, 

потанцевать и порадоваться сегодняш-

нему дню. Поэтому, сейчас для вас вы-

ступит вокальная студия «Созвездие», 

встречайте!..

В этом году фестиваль проходил на 

стадионе с зелёной травкой, беговыми 

дорожками, трибунами для болель-

щиков, где вольготно разместились 

площадки для конкурса на меткость, 

минигольфа, для прыжков в длину 

с места. Для дартса использовали 

ограждение стадиона, а для эстафеты 

хватило одного полноценного вира-

жа. Фигурное вождение на активных 

колясках завершило спортивные ме-

роприятия. 

Пожалуй, норму ГТО по бегу выпол-

нил и ваш покорный слуга — главный 

редактор «Голоса надежды», выбирая 

неповторимые кадры...

Ведущая: 

— Дорогие друзья, давайте громче 

аплодировать. Вам понравились со-

ревнования? — Да-а-а! — Как здорово, 

видно ваш боевой настрой, молодцы! 

Дорогие друзья, ну что ж, у нас есть ещё 

один почётный гость, который рад вас 

приветствовать. Ну, а вы, встречайте! 

Представитель благотворителей се-

годняшнего мероприятия энергетиков 

Среднеуральской ГРЭС Уланов Вадим 

Александрович:

— Владимир Васильевич, большое 

спасибо.

Я у вас в городе человек новый, я 

к вам приехал из города Мурманска. 

Кто был в Мурманске, в Мурманской 

области? Есть, вижу, в Мурманске я за-

нимался альтернативной энергетикой, 

мы строили самую большую в мире за 

полярным кругом ветроэлектростанцию, 

и построили. Её ввели в эксплуатацию в 

этом году. Сюда я приехал заниматься 

традиционной энергетикой, но, как вы-

яснилось, и альтернативная энергетика 

у вас тут тоже есть. — Энергия энтузи-

азма, энергия любви к спорту, к победе, 

воля к победе. Это то, что я здесь сейчас 

увидел, хотя и не застал большую часть 

соревнований.

Владимир Васильевич рассказал 

мне о том, насколько сильные здесь 

команды, насколько велика у них воля 

к победе. Ну, и с нашей стороны, со 

стороны нашей компании, хотелось бы 

вам пожелать ещё больше воли к этой 

победе, ещё больше любви к тому, чем 

вы занимаетесь, поддержки друг к другу. 

Ну, а мы все ваши инициативы будем 

продолжать поддерживать, потому что 

у нас с вами крепкое сотрудничество. 

Большое вам спасибо.

По команде Владимира Васильевича 

Попова прозвучало наше многократное 

«спасибо» в ответ... 

Ведущая:

— Дорогие друзья, ну что ж, я пред-

лагаю немножко размяться, подвигать-

ся, потанцевать вместе с вокальной 

группой «Радость моя». Встречайте 

громкими аплодисментами наших кра-

савиц!..

Давайте громче аплодировать. Боль-

шое вам спасибо! Вокальная груп-

па «Радость моя», Дворец культуры 

Среднеуральска. Ну что ж, наверное, 

всем не терпится узнать результаты? 

— Да-а-а! — Отлично! Ну, тогда мы 

начинаем торжественную церемонию 

награждения участников спортивного 

фестиваля. Приветствуем команды 

аплодисментами!

Церемонию награждения победите-

лей и призёров спартакиады проводят: 

Олеся Викторовна Мыслина, Марина 

Евгеньевна Шутова и Владимир Васи-

льевич Попов.

Победу одержала команда Нижне-

тагильской ДРО ВОИ, второе место за-

няла команда Богдановичской МО ВОИ, 

а третье — команда Нижнетуринской ГО 

ВОИ.

Каждому участнику фестиваля глав-

ный судья Марина Евгеньевна Шутова 

вручила диплом и памятную кружку, а 

победителям и призёрам — грамоту, 

кубок и микроволновую печь, которую 

предоставили благотворители.

Инвалидам-колясочникам были вру-

чены отдельные призы за участие в 

спортивном мероприятии.

Кстати, главному редактору «Голоса 

надежды» не удалось сделать общую 

фотографию при вручении призов 

колясочникам — передний план запо-

лонили любители фотографировать 

гаджетами. 

Мыслина Олеся Викторовна:

— Уважаемые друзья! Спасибо боль-

шое за то, что вы создали такую тёплую 

домашнюю атмосферу, за ваши чудес-

ные танцы, за ваши улыбки, за то, как 

вы все вместе соревновались друг с 

другом, и каждый из вас победил. И ещё 

хотелось бы сказать отдельное спасибо 

нашим организаторам: Дворцу культу-

ры — директор Светлана Алексеевна 

Кулагина, «Вектору спорта» — дирек-

тор Бабицын Александр Анатольевич, 

и нашему директору стадиона — это 

Мисюков Александр Сергеевич. Спа-

сибо всем организаторам за чудесное 

мероприятие.

Председатель Богдановичской 

МО ВОИ Пименова Надежда Вита-

льевна: 

— Добрый день, дорогие друзья! 

Во-первых, я хочу поблагодарить орга-

низаторов этого замечательного празд-
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ника. Вы посмотрите, как сегодня было 

весело: все плясали, все танцевали, 

шутили, смеялись. Огромное спасибо 

вам, Марина Евгеньевна, Владимир 

Васильевич.

И ещё мне — сорока на хвосте при-

несла: во вторник был день рождения 

у Татьяны Александровны Кунгурцевой, 

она здесь? Дорогая, уважаемая Татья-

на Александровна, вот и прошёл День 

ангела у вас. 
Не стоит говорить, коль женщина прекрасна,

О прожитых годах и сколько ей сейчас. 

Взгляните на неё, и вам всё станет ясно,

Что впереди жить два раза козий час, 

А привлекательности нет предела.

Я от души хочу поздравить вас

И пожелать вам счастья без предела,

Здоровья, счастья, любить и быть любимой.

Ведущая фестиваля Елена Савкина:

Дорогие друзья, давайте аплодиро-

вать! Прекрасное событие — День рож-

дения! Но я прощаюсь с вами и верю, 

что однажды полюбив спорт, вы будете 

рядом с ним, и он с вами — всегда. До 

новых встреч, пока, пока!

Попов Владимир Васильевич:

Друзья, остановитесь, мне бы сло-

во в конце дали. Поздравляю вас с 

завершением, сейчас тучки набегут, 

гроза грянет, разбегайтесь по маши-

нам, разъезжайтесь по домам! Всем 

хорошего, доброго настроения. Та-

тьяну Александровну, конечно, с Днём 

рождения! И всех, кто родился в этом 

месяце июне. Я думаю, что здесь не 

один человек, у кого в июне день рож-

дения, поднимите руки, а подарок — у 

организаторов. 

Громадное спасибо хочется ска-

зать и энергетикам Среднеуральска, 

и администрации городского окру-

га Среднеуральск, спорткомитету 

Среднеуральска, директору стадиона, 

директору Дворца культуры за празд-

ничную программу! 

Я хотел вам его представить, но он 

уже отъехал: на этом стадионе до сих 

пор работает Мисюков Сергей Иванович. 

Это почётный тренер международного 

класса, который судил ещё сорев-

нования, когда наш Советский Союз 

брал первые места по хоккею. На этом 

стадионе самый лучший первый лёд, 

который был в Советском Союзе и до 

сих пор он остаётся для игры в шарик, 

но это вам маленькая история данного 

стадиона. Вижу, большая половина уже 

уехала... «Богданович» у меня отобрал 

слово. (Смех.) 

Благодарю вас за участие, здоровья, 

счастья, улыбок! За сим заканчиваем, 

доброй дороги. 

Подготовил Евгений Арбенев
Фоторепортаж, итоговый

протокол фестиваля на сайте

http://www.coovoi.narod.ru

в разделе «Новости»

Спорт — это жизнь!

Сплав по реке 

Чусовая 
С 4 по 7 июля состоялся Межрегиональ-

ный сплав среди молодых инвалидов 

Уральского ФО по реке Чусовая. 

В сплаве приняли участие 30 человек, 

представляющие региональные органи-

зации ВОИ Челябинской, Тюменской, 

Свердловской и Курганской областей. 

Общая протяженность маршрута соста-

вила 50 км.

Организатором туристского сплава 

является Челябинская областная обще-

ственная организация «Всероссийское 

общество инвалидов», при поддержке 

Всероссийского общества инвалидов. 

Целью сплава является содействие 

физическому, духовному воспитанию и 

реабилитации людей с инвалидностью 

средствами физической культуры и 

спорта.

Сплав был не из лёгких, кроме того, 

что стояла жаркая солнечная погода, 

когда находясь на воде очень легко по-

лучить солнечный ожог, так ещё суще-

ственным препятствием для особенных 

сплавщиков стало то, что часто приходи-

лось сходить с катамаранов, чтобы прой-

ти через мель или перекат. Не обошлось 

и без прорыва баллона катамарана. Но 

как говорится, «любишь кататься, люби 

и саночки возить», и водный турист дол-

жен уметь всё — вплоть до того, чтобы 

отремонтировать своё плавсредство и 

продолжить маршрут.

Сплав был полон неожиданностей, но 

этим он и ценен — трудности преодо-

лены, все участники — герои! Наслаж-

дение Уральской природой, общением 

с единомышленниками, походной баней 

компенсировали все трудности, и участ-

ники с сожалением разъехались по до-

мам. И, конечно же, не обошлось и без 

обряда посвящения в туристы-водники 

новичков.

«Сплав является одним из действен-

ных способов социализации инвалидов, 

развития у них навыков самостоятельно-

сти, их самореализации и самоутверж-

дения. Это то мероприятие, которое 

развивает у человека навыки работы в 

команде, взаимопомощи и поддержки» 

— комментирует председатель Челябин-

ской областной организации ВОИ Лидия 

Дмитриева.

Традиционно на днёвке организа-

торами сплава были проведены сорев-

нования среди экипажей катамаранов. 

В «Конкурсе туристической песни» 

победителями стал экипаж Тюменской 

области «Гарем», 2 место у экипажа 

Свердловской области «БЭМС» и 3 ме-

сто занял экипаж Челябинской области 

«Карусель».

По итогам конкурса «Веселые стар-

ты» места распределились следующим 

образом: 1 место у экипажа «БЭМС» 

(Свердловская область), 2 место — 

экипаж Тюменской области «Гарем», 

3 место Челябинская область экипаж 

«Карусель».

«На следующий год мы планируем, 

что в Межрегиональном туристическом 

сплаве среди молодежи с инвалидно-

стью примут участие представители и 

других федеральных округов, которых 

заинтересовало данное мероприятие» 

— пообещал Евгений Кравченко, пред-

седатель Уральского МРС, председатель 

Тюменской региональной организации 

ВОИ.

Более подробную информацию о ме-

роприятии можно получить по телефону 

8 (351) 266-94-13 или e-mail: chel-voi@

mail.ru.

По информации

Челябинской областной 

организации ВОИ

Фестиваль по 

спортивному туризму

«Туриада 

Юрюзань 2023»
18 июля 2023 г. в центре геопарка 

«Янган-Тау» (Салаватский район) респу-

блики Башкортостан состоялся десятый 

юбилейный Всероссийский фестиваль 

по спортивному туризму среди лю-

дей с инвалидностью ПОДА «Туриада 

Юрюзань 2023». В нём приняли участие 

более 120 спортсменов из 11 регионов 

страны: Башкортостана и Татарстана, 

Челябинской, Свердловской, Мурман-

ской областей, Оренбурга, Москвы, 

Пермского края, Луганской и Донецкой 

областей, города Усть-Катав (Челябин-

ской области).

Команды соревновались на трёх дис-

танциях: водная, горная и на средствах 

передвижения. Кроме соревнований 

участников ждали мобильный скало-

дром, мастер класс по стрельбе из лука, 

пленэр и музыкальные вечера, встреча 

с заслуженным артистом России, сце-

наристом и режиссёром Сергеем Ма-

ховиковым.

Организаторами фестиваля являются 

Всероссийское общество инвалидов 

(ВОИ) и Российский спортивный союз 

инвалидов (РССИ), при поддержке Ми-

нистерства спорта Российской Федера-

ции, Министерства спорта Республики 

Башкортостан, Федерации спортивного 

туризма России. Партнеры Туриады — 

Администрация Салаватского района 

Республики Башкортостан и санаторий 

«Янган-тау».

Туриада — одно из самых любимых 

и долгожданных мероприятий, и кто 

хоть однажды приезжал — не забудет 

этого никогда. Туриада — это малень-

кая жизнь, здесь встречи и победы, еда 

у костра, звёздные ночи и прекрасная 

природа. «Ребята выходят из рамок 

обыденной жизни, становятся уверен-

ными в себе, получают жизненный опыт, 

обретают новых друзей. А после сорев-

нований, стараются реализовать себя в 

повседневной жизни», — сказал осно-

ватель адаптивного туризма в России и 

Башкортостане, президент Российского 

спортивного союза инвалидов Флюр 

Нурлыгаянов.

Мы же обратим своё внимание 

участникам нашей команды Свердлов-

ской областной региональной организа-

ции ВОИ. Команда с названием «Сред-

ний Урал», 12 участников из разных 

городов нашей области: 8 спортсменов 

и административная группа. Как все 

участники, они проживали в полевых 

условиях в палатках, готовили еду на 

костре, терпели жару и проливной 

дождь, прохладные ночи в горах, гребли 

на катамаране, поднимались в гору и 

скалодром... К их отзывам о мероприя-

тии и обратимся. 

Марина Колесникова (г. Североу-

ральск): 

— Мне понравилось всё: организация 

самого мероприятия, очень красивое ме-

сто, где проходили соревнования и рас-

полагался наш лагерь, сама атмосфера, 

люди и их настрой. Когда на тренировке 

пытались подняться в гору в парной 

сцепке, нас не допустили судьи из-за 

несоответствия страховочных верёвок. 

Ждали, когда освободятся чьи-то чужие, 

а команд-участников было много. Тре-

нировочное время вышло, а мы так и не 

попробовали свои силы. Расстроились. 

Пришлось перезаписаться на «личку». 

Там немного другая амуниция участни-

ка, участник поднимается сначала на 

жумаре, потом перецепляется, проходит 

несколько метров по скале и спускается. 

Страховки судейские. 

Попробовали себя на скалодроме. А 

потом Михаил Сапаров (инструктор на 

скалодроме, мастер спорта по скало-

лазанию) предложил принять участие в 

турнире по 4 человека от команды: трое 

мужчин и одна женщина. Если в трени-

ровочном подъёме я до верха не добра-

лась, то в соревновании я это сделала! Я 

преодолела себя! Я справилась! И наша 

команда заняла 3 место в этом турнире. 

А ещё мы вдвоем стреляли из лука как 

один человек, создав уникальную пару 

участников. Много приятных эмоций по-

лучила от всего мероприятия.

Иван Баушев (г. Краснотурьинск): 

— В этом году я второй раз на ту-

риаде. В прошлом году не смогли 

подняться в гору в парной сцепке. Так 

сложились обстоятельства, пришлось 

сняться с соревнований из-за того, что 

напарница себя плохо чувствовала. А 

очень хотелось попробовать свои силы в 

этом виде. Ведь в обычной жизни такого 

экстрима не попробуешь. В этом году 

напарница другая, но нас не допускают 

судьи из-за несоответствия страховоч-

ных верёвок. Неужели опять не полу-

чится? Перезаписываемся в «личку». И я 

поднялся! Вот оно счастье — избавиться 

от страха, преодолеть себя и получить 

драйв!

Ещё я стрелял из лука на мастер-

классе, грёб на катамаране в команде 

на соревнованиях и «в личном зачёте» на 

воде, участвовал в турнире на скалодро-

ме. Думаю, что нужно дома тоже ходить 

на скалодром и тренироваться там. А 

если тренироваться будем вместе с 

моей супругой Мариной (она тоже была 

в составе команды «Среднего Урала»), 

то сможем в следующем году пойти в 

парной сцепке на горном подъёме.
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Марина Баушева  (г. Красноту-

рьинск): 

— Мы с Иваном сразу после сплава 

поехали на туриаду. Очень долго от-

сутствуем дома, уже 2 недели. Хочется 

домой... Мне понравились и красивые 

места, где происходит туриада, и ат-

мосфера. Концерт Сергея Маховикова, 

танцы и огромный костёр в последний 

вечер, фейерверк. И я согласна с Ива-

ном, что нужно идти на тренировки. 

Некоторые команды приезжают не 

просто участвовать в туриаде и на-

слаждаться природой, и пробовать свои 

силы в экстремальных видах спорта, а 

серьёзно бьются за победу. Например, 

команда Челябинской области, посто-

янно участвуют и проводят сплавы как 

областные, так и Уральского федераль-

ного округа. 

Мы же (как и большинство участ-

ников) не знаем, что делать со страхо-

вочными верёвками. (Об этом говорят 

судьи на горе, что участники теряются, 

запутываются в верёвках, тем самым 

увеличивают время прохождения этапа). 

Если будем тренироваться дома, то в 

следующем году можно будет идти на 

подъём в паре.

Виталий Чиркин (г. Верхняя Салда 

— Сысерть): 

— О соревнованиях, где участвовал 

сам. Первую дистанцию «На средствах 

передвижения» я прошёл уверено (а это 

прохождение по поляне различных кори-

доров, лабиринтов, кругов, спуск с горы, 

преодоления препятствия в виде бревна 

на дороге, подъём в горку, «змейка», 

«восьмёрка»). 

Вторая дисциплина «Дистанция — 

пешеходная» не удалась. Если в про-

шлом году справился с ней легко (это 

подъём на жумаре на дерево, спуск по 

троллее на ролике вниз, пересажива-

ешься в коляску, перецепка и подъём 

в горку, перецепка и спуск с горки) и 

показал очень хорошее время, уступив 

только чемпиону Башкирии. В этом году 

подвело снаряжение. 

У большинства команд нет ролика 

для троллеи. Но челябинские ребята 

дают своё снаряжение. Подъём на жума-

ре я выполнил хорошо, а дальше нужно 

было перецепиться на ролик. Вытягиваю 

руку, пытаюсь перецепиться, а длины 

уса с роликом не хватает (потому что 

амуниция не моя личная и настроена на 

другого человека). 

Некоторое время вишу в воздухе, 

перецепиться не получается, уже не 

хватает воздуха. Я понимаю, что просто 

задохнусь и прошу судей спустить меня 

вниз. А это отказ пройти дистанцию. Во 

второй раз пройти дистанцию главный 

судья не разрешил. Судьи очень стро-

гие, особенно в этом году. 

Я понимаю, что сами виноваты. 

И сил бы хватило пройти дистанцию 

чётко, но... Проблема, что нет своей 

амуниции, а чужую никто на меня на-

страивать не будет. Вот так... Хочешь 

участвовать в таких соревнованиях, 

приобретай всю амуницию под себя, а 

в это надо вложиться. Потому что она 

недешёвая.

В остальном всё отлично. Гребли на 

катамаране командой, время с прошлого 

года улучшили, но тренировок всё же 

не хватает. Поднимались на скалодром, 

заняли 3 место. Ну, и встречи с друзья-

ми, и общее проживание в лагере до-

ставляют также много положительных 

эмоций.

Константин Коструб (г. Нижняя 

Тура): 

— Я участвовал в третий раз на Ту-

риаде. В этом году она мне запомнилась 

особенно. Погода нас не баловала, были 

и дожди, и солнышко. Как раз то самое, 

когда можно сказать: «У ПРИРОДЫ НЕТ 

ПЛОХОЙ ПОГОДЫ». Нам удалось и по-

купаться, и позагорать. 

В программе мероприятия был 

мастер-класс по стрельбе из лука, 

который проводила инстуктор Галикее-

ва Ралия. Поучаствовать в нём я мог 

только в тандеме. Была такая мечта, но 

не было человека, с кем она бы стала 

реальностью. Если ты чего-то очень 

хочешь, то это исполняется. В этом 

году в нашей команде новый участник 

Марина Колесникова, и в паре с ней мы 

реализуем этот план. Мечта сбылась! 

Стреляем как один человек, дополняя 

друг друга.

В 2021 году я впервые в жизни под-

нялся по скалодрому. Но жизнь не стоит 

на месте. В этом году провели команд-

ные соревнования, где наша команда 

заняла почетное 3 место. Есть к чему 

стремиться!

В соревнованиях по горному туриз-

му в личном зачёте, в которых я прини-

мал участие, были свои нюансы. После 

дождя уступы скалы были скользкие, и 

кое-где было затруднение в подъёме. 

Всё-таки подъём и спуск удались, вре-

мя с прошлого года улучшил. При гонке 

на катамаране мы были как один орга-

низм, так как другого там не должно 

быть, все участники должны понимать 

друг друга без слов. Пусть мы не заня-

ли призовых мест, кроме скалодрома, 

но, в первую очередь, мы одержали 

очередную победу для себя, преодо-

лев какие-то ограничения, мешающие 

нам в жизни.

Все происходящее можно назвать 

— МЫ ЭТО СДЕЛАЛИ. Огромная благо-

дарность СОО ВОИ и организаторам 

Туриады за предоставленную возмож-

ность поучаствовать в таком масштаб-

ном мероприятии, которое охватило 

участников нашей станы от Мурманска 

до Оренбурга, от Донецка и Луганска до 

Свердловской области.

Андрей Петрович Тулуман (г. Верх-

няя Пышма): 

— Я впечатлён всем мероприяти-

ем! И организацией мероприятия, и 

людьми с инвалидностью, кто здесь 

собирается, атмосферой, красотой 

места, нашей командой. Где ещё бы 

мы получили столько впечатлений и 

общения. А здесь забываешь про бо-

лезни и проблемы, сам живёшь в экс-

тремальных условиях и понимаешь, эти 

эмоции будут поддерживать тебя ещё 

долгое время. 

Про один яркий момент хотелось 

бы рассказать. В команде я не являюсь 

спортсменом-участником, администра-

тивная часть (тренер, судья, сопрово-

ждающий, руководители). Ну, и пока 

спортсмены заняты тренировками и 

соревнованиями, я готовлю обед. Как 

старый солдат в армии. А потом обед 

ставят на утверждение приёмной ко-

миссии (руководителей) и присуждают 

мне 4-й разряд повара. Смеемся! Раз-

влекаем себя, чем можем. Но вот такие 

небольшие моменты и создают яркую и 

насыщенную жизнь.

Альфред Христианович Бранднер 

(г. Карпинск): 

— Организация фестиваля прошла 

на очень высоком уровне. И открытие, 

и закрытие. Судьи до мелочей проду-

мали подготовку дистанции. Отноше-

ние судейской коллегии к участникам 

было доброжелательное. Все участники 

сдружились и помогали друг другу. Это 

я рассказываю как человек, который 

посвятил походам и туристической 

деятельности многие годы своей жизни. 

Был судьей туристических соревнова-

ний и до сих пор принимаю участие в 

турслётах в составе городской команды 

«Одержимые». 

Хотелось бы пожелать, чтобы на 

горной дистанции всё оборудование 

было бы судейским, тогда все участ-

ники будут в равных условиях. А на 

дистанции «Пешеходная» ролик тоже 

был судейским, потому что не все 

команды могут себе позволить его 

приобрести. 

Организация досуга и развлечений 

тоже была организована очень хоро-

шо. Были мастер-классы и концерты, 

встреча с заслуженным артистом Сер-

геем Маховиковым, концерт авторской 

бардовской песни Юрия Туманова (он 

отвечал за безопасность участников ту-

риады), танцы вечером и общий костёр 

с фейерверком. В последний день все 

участники при расставании тепло про-

щались друг с другом и желали добра 

и успехов.

Вот такое событие глазами участни-

ков. Из своих впечатлений: 

— Ходила на пленэр, где неболь-

шой группой пробовали себя в каче-

стве художника. Рисование оказывает 

благотворное влияние на настроение, 

уходят страхи и тревоги, уступая место 

гармонии и умиротворению. Смотрели 

все в одном направлении, но картины 

получились у всех разные. Каждый видел 

свой прекрасный мир берега Юрюзани и 

отражал его. 

Как специалист сферы спорта в кото-

рый раз удивляюсь слаженной и чёткой 

работе судейской коллегии и судейских 

бригад. В этом году главным судьей 

соревнований впервые был Токмаков 

Александр Анатольевич. Каждый вечер 

собирались судейские с представите-

лями команд. Была сразу поставлена 

задача: «Работаем чётко по Положению, 

соблюдаем регламент. О всех измене-

ниях сообщаем сразу». Участников рас-

пределяли по дистанциям и времени, 

чтобы не происходило накладок. Работа 

судейской коллегии выше всяких похвал! 

Да и всех организаторов, кто обеспечи-

вал безопасность, питание, транспорт, 

досуг. 

Для меня были моменты, когда мне 

казалось: больше никогда не поеду жить 

в полевых условиях, ходить в мокрых 

кроссовках и дождевике, кутаться в 

спальнике, чтоб согреться, но эта земля 

Башкирии будет звать снова и снова к 

себе. Туда, где собираются люди силь-

ные, весёлые, отважные, где ДУХ силь-

нее тела, и, раскрыв широкие крылья 

над лагерем, парит сокол в небе... Туда, 

где твоя душа сливается с порывом ве-

тра и понимает, что нет, и не может быть 

ограничений, когда ты чего-то очень 

хочешь...

Мария Марченко,

член президиума СОО ВОИ,

инструктор-методист по АФК

Из поэтической 

тетради

Игорь Зубов
* * *

Я знаю таинственность звёздных ночей,

Пусть эта жемчужинка будет твоей! —

Русалка качнулась на лёгкой волне,

Ладонь с теплотой протянула ко мне,

Коснувшись губами щеки!

* * *

Ещё надеюсь на полёт, на Марс,

И лиственницу вырастить у окон,

Чтоб звёздочка мигнула синеоко,

Лучом коснувшись каждого из нас.

И в день войти по утренней траве,

Чтоб пахло небо ливнем и грозою...

И белый снег закружит надо мною,

Когда зима приходит в декабре.


